

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO

FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873

Mahón, jueves 9 de Agosto de 1934

OFICINAS

Redacción y Administración:
Plaza de Pablo Iglesias 17 y Rampa
de la Abundancia 30
Teléfono 84

Telegramas: «BIEN» MAHON

-No se devuelven los originales-

Núm. 18 410

VIEJAS VERDADES

«No es sólo la crisis económica la que amenaza la civilización occidental.» (Del artículo póstumo del canciller Dollfuss acerca del estado de Europa.)

Como un testamento que hubiera de abrirse después de su muerte el canciller Dollfuss señala a la Europa occidental los terribles peligros que la cercan y que si no son remedidos acabarán con ella. El mundo tal como lo conocemos no es obra de agentes rebeldes contra la acción humana, sino de la acción humana misma. Una equivocada organización social, producto artificial de principios antinaturales, aparejada como obligada consecuencia. Reformar esa organización, pero sin caer en el vicio opuesto, será lo único que salve a la civilización que se desmorona.

La personalidad humana es indudablemente en su aspecto de individuo el centro de la sociedad. La sociedad no es más que esto: un medio por el cual el hombre alcanza su destino. El individuo viene tropezando con la sociedad hace dos siglos. La humanidad, es medio en cuanto al fin del hombre, no está hecha sino de hombres y carece de toda actividad que no sea la actividad de miembros sociales; y por consecuencia, tomando al hombre en cuanto a su destino sino en cuanto a su actividad, es un elemento social, subordinado a la sociedad naturalmente.

El relajamiento de esta natural subordinación—más aún la tentación de emanciparse de ella—se encuentra en el origen de la actual crisis del mundo. Creyóse por los que llegaron a ser sus directores políticos, que al hombre esclavizaba; cuando precisamente por el contrario tan sólo a su actividad, le enaltecía al permitirle alcanzar su destino. Y el individuo, rompió en derredor suyo cuantos vínculos sostenían, más que le sujetaban. La catástrofe ha seguido muy cerca al grito de victoria, que no lo era en definitiva sino de estúpida prodigalidad. La que consistiera en arrojar por la ventana cuando instrumentos facilitan la labor humana, pretextando que la condición humana. Ahora se pretende pasar al extremo opuesto. Olvidando el aspecto del fin humano, la sociedad es medio del hombre, se intenta cometer la locura de sumergirlo en la masa. Dollfuss advierte el peligro, con ribetes de barbarie. Organización social para el individuo, si; desaparición de la personalidad humana en el caso de la masa, no. Nada de incorporaciones arbitrarias y artificiales de las diversas actividades humanas; cooperación orgánica, mecanismo de un Estado debe fomentar el desarrollo de la personalidad humana. No ha de verse en la actual situación del mundo, una etapa obligada de una evolución fatal en la organización de la sociedad, sino una repercusión de orden patológico, que puede ser evitada con un simple retorno a los principios que la rigen derivados de la naturaleza.

VICTOR PRADERA

CONTRA CORRIENTE EL TERCER IMPERIO

Todas estas noticias que llegan de Viena y de Alemania, son absolutamente incomprensibles para quien deseara el fondo ideal de donde surgen los acontecimientos, es decir, la suma de aspiraciones, de desengaños, de acuerdos, de esperanzas, de odios, de sabores, de ignorancias, de costumbres, etc., que constituyen el espíritu de Alemania de hoy.

El mismo día en que la Paz de Versalles hizo comprender a los alemanes la magnitud de su desastre, surgió en sus frentes desesperados el ideal del Tercer Imperio. En esto parecen los pueblos a los individuos. No pueden resignarse a la desesperación. La Paz fué de Moeller van der Bruck, en un libro que lleva por título: «El Tercer Imperio», pero se hizo inmediatamente popular y de dominio público, porque respondió a una necesidad que el resto del mundo, todos los alemanes se sintieron solidarios. Y esta solidaridad de todos los alemanes, del Norte y del Sur, del Este y del Oeste, católicos y protestantes, es lo que constituye el Tercer Imperio.

El Primer Imperio, el Sacro Romano Imperio Alemán, no era popular. Era una necesidad diplomática que se expresaba por encima de los pueblos alemanes en una organización de Obispos y de Príncipes que culminaba en un Emperador electivo. El Segundo Imperio, el de los Hohenzollern, no era popular sino a medias, porque el pueblo no entraba a participar en el Reichstag, sino por medio de los partidos: el conservador, el liberal, el socialista, etcétera. Pues al término de la guerra Moeller van der Bruck vino a decir a los alemanes: «Puesto que todos somos hoy revolucionarios, (ya que se acabó nuestra manera de vivir) y todos socialistas, todos liberales y todos demócratas y proletarios, así como también todos reaccionarios y conservadores, acabemos con los partidos y unámonos todos en el Tercer Imperio».

Los partidos políticos no se disolvieron de la noche a la mañana, pero la idea prosperó y el mundo se ha encontrado con una sorpresa que no contaban aquellos pobres hombres apasionados e ignorantes que hicieron el Tratado

de París: en lugar de disolverse los pueblos alemanes, su solidaridad interna se ha reforzado. En vez de separarse la Baviera, ha sido éste el país alemán que con más entusiasmo ha prolijado la bandera del Tercer Imperio. Y en vez de apartarse el Austria de los demás países germánicos, no ha mantenido su llamada independencia sino porque se la han impuesto Francia e Italia, lo mismo si la quiere que si no.

Antes de que Dollfuss subiera al Poder hubo un momento en que todos los partidos políticos austriacos se mostraban partidarios del «Anschluss», de la anexión, que es serlo también del Tercer Imperio. Y es claro que los austriacos todos hubieran preferido que no se hubiera despedido su antiguo Imperio austro-húngaro, pero puesto que el principio nacionalista en que se habían inspirado los politicistas de Versalles obligaba a los alemanes de Austria a abandonar la misión cultural que su imperio ejercía respecto de algunos pueblos eslavos, como los checos, los polacos y los bosnios, etc., lo menos que podían esperar es que ese mismo principio nacionalista les permitiera unirse a sus hermanos de raza, idioma y tradiciones culturales, a saber: los demás alemanes.

Porque sobre esto no cabe duda: hay austriacos como el pobre Dollfuss que son partidarios de la independencia del Austria; hay otros que no lo son, pero todos tienen la conciencia de ser alemanes. Al morir Dollfuss y encargarse provisionalmente del Gobierno el doctor Schuschnig, su primera declaración fué manifestar que su Gobierno seguiría la misma política de Dollfuss respecto del mantenimiento de la independencia del Austria; pero ello no fué obstáculo para que dijera también que los austriacos «son y seguirán siendo los pioneros de la cultura alemana». Ahora bien: un país que se siente ser el misionero de la cultura germánica, no puede resignarse a que las direcciones fundamentales de su política le sean impuestas por Francia e Italia.

Algún periódico inglés, el «News Chronicle», ha visto claramente que los llamados estadistas, que en 1919 se reunieron en el Quai d'Orsay, para condenar al Austria a vivir «la existencia ridícula de un renacuajo», privándola al mismo tiempo de sus territorios, de sus mercados y de la posible ayuda económica de sus vecinos, cometieron un acto de locura, que el mundo entero está pagando. El periódico inglés propone que se celebre una Conferencia en Ginebra, al objeto de alterar las condiciones de paz que

han condenado al Austria a la miseria y a las demás naciones a la constante amenaza de otra guerra.

Meparece excelente la idea. Cuanto antes se revisen los Tratados de París, mejor para el mundo. Pero lo que haría falta, para que la revisión fuera eficaz, es que la hicieran estadistas de otro tipo que los que decidieron de los destinos del mundo en 1919, si es que las democracias pueden producirlos, porque hombres dominados por las pasiones de la guerra, como Clemenceau, ignorantes como Lloyd George y pedantuelos como Wilson, son incapaces de crear nada estable.

La gran guerra no tenía más que un objeto: mostrar a los alemanes que no podían erigirse en árbitros del mundo. Si para hacer efectiva la demostración era preciso ahogar al Kaiser o llevar las tropas aliadas a Berlín, yo no hubiera hecho ninguna objeción a estas medidas. Pero era necesario, en todo caso, conservar a los pueblos germánicos sus posibilidades de existencia. Una cosa era impedirles dominar a los otros, y otra distinta no dejarles vivir. Era obviamente imposible despedazar Alemania y entregarse el resto del mundo a las delicias de la paz. No es posible la paz de la tierra mientras los pueblos alemanes estén agriados contra un mundo que se conjura para destrozarlos y puedan escribir, como Hoeller van der Bruck, en su «Tercer Imperio»:

«Sobre Alemania no ondea ahora más que una bandera: el signo del dolor y la imagen de nuestra existencia: una sola bandera que no tolera en ella color alguno y que quita a los hombres que la acompañan todo placer de alegres estandartes y abigarradas banderolas, sólo la bandera negra de la necesidad, de la humillación y de una última amargura que se convierte en resolución para no hacerse de desesperación; la bandera de la inquietud de los pensamientos que giran día y noche en torno del destino que un mundo conjurado contra nosotros proyecta para nuestra tierra desarmada; la bandera de la resistencia de hombres que no se resignan a aceptar esta obra de destrucción, comenzada por el despedazamiento de nuestro territorio, y que quiere acabar con la aniquilación de nuestro pueblo; la bandera de la marcha de alemanes resueltos a devolver el engaño a los engañadores, a salvar la nación y a defender el Imperio.»

Una desesperación semejante, mantenida por los setenta y cinco millones de hombres mejor educados de Europa, tiene que ser lo bastante poderosa para que no pueda salir el mundo de su desasosiego actual.

RAMIRO DE MAEZTU
(De «Les Provincias».)

INTERPRETACIONES LA MODA Y LA MUDA

Desde los comienzos de la humanidad, cada país y cada época tuvieron sus usos y su estilo; no eran uniformes, gozaban de la graciosa variedad de sus propias y particulares costumbres. Pero, aunque lentos los cambios, existían y daban a cada pueblo, a cada período histórico, quizás por la misma pausa con que se producían, un específico carácter.

Se perdió aquel medido ritmo—el de las obras maestras de la creación—porque el espíritu humano se sintió hostigado por una dolencia nueva, por una cólera nerviosa que le empujaba constantemente hacia una renovación insaciable. Diríase que un prurito, una sarta perruna, le acongoja con las mordeduras de un ruego satánico.

Ya no existe la noble majestad de los pueblos que pensaban, meditaban, resolvían y evolucionaban con el reposado continente que conviene a seres inteligentes. Acometido el hombre del desasosiego contemporáneo, en vez de ser atendido y curado, sufre la explotación que de su mal se hace por copiosos intereses políticos, financieros, industriales y mercantiles, pues los que se enmascaran con otras formas, casi siempre se hallan, en el fondo, clasificables en los grupos anteriores.

Del natural deseo que sentían las sociedades antiguas de imprimir su sello a todas las manifestaciones de su tiempo, desde la arquitectura hasta la indumentaria, desde la filosofía hasta la vida práctica, se extrajo una experiencia caparazónicamente maquiavélica: «Explotemos el ansia de variedad que duerme en el fondo del alma; inclinemos al deseo continuo de renovación. De este modo perderá el apego que siente por lo suyo y adquirirá la apetencia de lo que no lo es. Su diéxito fluirá de la fábrica; para llenarla se ingostará en provecho nuestro...»

Ya está descubierto el medio de excitar. Ahora conviene exacerbar la excitación. Hay que forzar el ritmo gradualmente. Va bien así: «Reptitiamos», como dice Scarpiá cuando por su orden se atormenta a Cavaradosá. El ritmo se acelera. El tormento se dobla. Aparece el vértigo; le sigue la locura. Está bien así. Es lo que se quería. Ya se abrasa, ya se quema la humanidad. Estamos en plena arritmia, en la vesania del espíritu que gira como una rueda loca, sin razón y sin objeto, porque no puede tenerlo lo que carece de presente y es presa de voracidad sin contención, sin programa para el porvenir.

Es tan difuso el mal, que le hallamos, más o menos d'estimulado, en todas partes, desde la política hasta las menudencias del hogar, desde lo más público a lo más íntimo, desde lo más importante a lo más insignificante.

Por ejemplo: en la gobernanza de los Estados. Nadie está conforme con lo que hay ni en lo que debe haber. Quien manda quiere mudarlo todo, porque opina que nada

está bien. Quien no manda, aspira a lo mismo y un poco más, porque desea mudar incluso el mando sustituyendo a quien lo ejerce. Digo mando y no gobierno, porque rara vez se gobierna: se manda solamente. El gobierno supone dirección inteligente, previsora, justa y sabia; por esto es tan difícil.

El mando no ha de menester más que ambición y cualidades adyacentes; es fácil y cómodo; por esto es lo corriente. El gobierno requiere hombres que no desdénen el pasado, amen el presente y miren hacia el porvenir. Pero los atacados de fiebre de mudanza política y de moda revolucionaria, piensan que lo esencial es cambiar, cambiar siempre sin cuidarse de si hay algo que deba ser permanente, y algo que deba conservarse por cierto tiempo, y algo que deba evolucionar con lentitud que haga casi imperceptible la mutación y una parte que en bien de la sociedad e deba descuejar instantáneamente. Con este programa no están de acuerdo los amantes de la mudanza continua y menos aún los adoradores de la revolución, cuyo vértigo es la única perpetuidad que admiten. Y en esto se parecen a ciertas muchachas, encantadas de la perenne rotación de la moda, que es otra mudanza caprichosa, sin objeto y sin fin.

Ved, en efecto, a esa encantadora cabeza de chórlito, que vive por y para la moda. Sólo piensa en «lo que se lleva» y en lo que «no se lleva», en «el último figurín» y en «el modelo próximo». La absorbe la pasión de ver y poseer zapatos, trajes, medias, bolsos, abrigos, de «nuevas hechuras», de «nuevo color», de «nuevo estilo». En los paseos, en los «cines», en todas partes, no tiene otra preocupación que ver modas nuevas, exhibir las suyas y seguidamente sentir la pleadura de un deseo nuevo. El político voraz y la señorita a la moda son los paréntesis (inicial y final) que abarcan la ancha zona de las modas y las mudas con las que la sociedad no sostega ni vive. Porque no es vivir—no es la vida digna que la humanidad pudiera llevar, si supiera—esta desafortunada batahola en que el hombre y la mujer se agitan absurdamente. Si creen que con tanto ajeteo y tanta prisa se aproxima el logro de sus aspiraciones, están muy equivocados. Nada aleja tanto de ellas como la arrebatada ofuscación y el encandado empeño de conseguirlas.

«Sisteme despacio, que tengo prisa», dice con prudencia y cautela el saber popular. Pero cuando el pueblo olvida su prudencia, su cautela y sabiduría—no por empujarse a menos educadora y tutelar—y se atropella por andar deprisa, suele ir tan despacio, tan despacio, que se queda parado mientras el tiempo, inexorable e irónico, majestuoso en el inalterable ritmo de su eternidad, pasa... Pasa en beneficio exclusivo de quien sabe andar siempre, sin correr y sin detenerse.

L. LA FUENTE VANRELL
(De «La Vanguardia».)

POR TODAS LAS PENDIENTES SIN PLAN NI CONCIERTO

Al advenir la República, creímos que los hombres que venían anunciando la panacea del cambio de régimen para salvar a España tenían estudiados todos sus problemas, trazado un plan de reconstrucción y elegidas las capacidades que habían de llevar a cabo la obra.

Bastó poco tiempo para advertir que no sabían nada de nada, y que no tenían capacidad más que para el desbarajuste y el aprovechamiento personal.

Ni concepción de una nueva estructura del Estado, ni soluciones para los conflictos sociales, ni fór-

mulas para el desenvolvimiento económico del país, ni siquiera noción de cómo se redactaban las leyes, los decretos y las órdenes.

Cada señor empezó a hacer todos los disparates que tenía en la cabeza—alguna de tal volumen, que le cupo hasta la idea genial de los tubos de la risa, toda entera—, a repartir prebendas, a veces, en chufes, y no pocos, principalmente, a conquistar posiciones con las que nunca habían soñado.

Total: el caos. Se arruinó la Hacienda, se desquició la vida del campo, se empobreció la producción, se contrajo el comercio, aumentaron por miles los parados, huyó el capital y se hundió con estrépito lo que era España.

Ahora se buscan remedios y no se encuentran. Todo se reduce a tejer y destejer, aunque nosotros creemos que pasarán muchos años antes de que se puedan reparar los distates y las trapacerías de tantos incontinentes, incultos y desahogados, que de todo ha habido en la vida de Satanás.

Una prueba de lo que decimos, una entre cien mil, acaba de darnosla el propio Gobierno. Se recor-

dará que entre las maravillosas reformas que hicieron De los Ríos, Domingo y los Barnés, además de la supresión de la enseñanza religiosa, que no ha sido posible substituir, porque no tiene substitución, y menos con algunas mulas que llamándose maestros, para baldón del Magisterio español, inculcan a los niños ideas y sentimientos salvajes, se crearon innumerables institutos, en los que fueron colocados muchos clientes de los grupos gubernamentales.

Pues bien; ahora el Gobierno se dispone a suplir gran parte de esos institutos, que le han costado millones y más millones al contribuyente, porque no sirven para nada.

Y así va todo, en los más distintos órdenes de la vida. Los hombres de la República no tenían plan ni concierto, no habían preparado nada y han ido de tumbo en tumbo, haciendo ensayos, que se dirían obra de locos.

Lo peor es que el pobre país haya servido de conejillo de Indias a tantos matasanos cerriles.

(De «La Nación»).

AVISO AL COMERCIO

SERVICIO REGULAR BARCELONA MAHÓN

DIRECTO para Mahón saldrá el próximo martes 14 actual desde Barcelona el motovelero

CARMEN PICO

el cual admite carga general

Informes en Barcelona: SEÑORES HIJOS DE FRANCISCO ARGUMENTO.—Paseo Colón, 18.

El Doctor Martínez Zaldívar

CIRUJANO MILITAR — ESPECIALISTA DIPLOMADO

Tiene el gusto de comunicar a su distinguida clientela que al regresar de su viaje a la Península, vuelve a abrir su Gabinete de Consulta, de las especialidades:

ENFERMEDADES DE LA MUJER Y PARTOS
VÍAS URINARIAS — CIRUGÍA GENERAL

Todos los días de 3 a 6, menos los domingos y días festivos

Deyá número 16. - Mahón

CRÓNICA

Conferencias telegráficas

SERVICIO ESPECIAL DE NUESTRO CORRESPONSAL EN MADRID

Madrid 8 a las 18.

Tranquilidad en toda España

El subsecretario del Ministerio de la Gobernación recibió este mediodía a los periodistas en nombre del señor Salazar Alonso.

Dijonos el señor Benzo que la tranquilidad en toda España era absoluta.

El ministro de la Gobernación irá a Gijón

Confirmó el subsecretario de Gobernación señor Benzo que el ministro del departamento señor Salazar Alonso irá el día 10 de los corrientes a Gijón con el objeto de asistir, presidiéndola, a la sesión de clausura del Congreso Municipalista.

Peticiones al de Obras Públicas

El ministro de Obras señor Guerra del Río recibió las comisiones de las provincias de Granada, Albacete y Guipúzcoa que fueron a hacerle determinadas peticiones en relación con las obras públicas que afectan a aquellas provincias.

La cuestión de los presupuestos

En la Presidencia del Consejo estuvieron los ministros de Hacienda y Justicia conversando con el Jefe del Gobierno señor Samper.

Después el Presidente y los ministros marcharon dirigiéndose a Fuenfria donde almorzaron los tres para tratar después de la cuestión de los presupuestos de Justicia.

Una información de «El Socialista», desmentida

El Presidente del Gobierno señor Samper antes de salir de Madrid para Fuenfria, habló brevemente con los periodistas.

Desmintió el señor Samper la información que publica el diario «El Socialista», calificándola de falsedad.

En la información publicada por «El Socialista» y a que se ha referido el Presidente del Gobierno, se afirma que el señor Samper durante los trabajos realizados por el comité revolucionario el año 1930 hizo manifestaciones condenando aquellos trabajos y a dicho comité.

Las reformas en Comunicaciones

Hablando el ministro de Comunicaciones señor Cid con los periodistas, ha manifestado que con las reformas que proyecta en su departamento, se suprimirán varios negociados que pasarán a refundirse en otros.

Añadió que habían sido aplicadas sanciones a seis funcionarios de Correos de la Central de Oviedo.

Habló el señor Cid del traspaso de los servicios de telefonemas y dijo que el único personal que pasará a depender del Estado serán algunos repartidores de la Telefónica.

Sobre el cheque postal, dijo que este era asunto que requería detenido estudio.

Negó que en los presupuestos se establecieran los quinquenios para los funcionarios de Comunicaciones.

Un telegrama del diputado por Bilbao José Horn ha dirigido al presidente del Gobierno señor Samper un telegrama relacionado con el pleito de Ayuntamientos vascos.

El Jefe del Gobierno ha testado al telegrama del señor Horn con otro, insistiendo en sus puntos de vista sobre la cuestión de los Ayuntamientos vascos.

Madrid 9 a las 12. La situación política de las provincias del Norte.

Continúa preocupando a los comentaristas en esta ciudad política la cuestión creada en las provincias del Norte con la actitud de aquellos Ayuntamientos.

Hay han versado las conversaciones sobre el telegrama que el diputado por Bilbao señor Horn ha dirigido al Presidente del Gobierno señor Samper.

Lo que el diputado por Bilbao señor Horn ha dirigido al Presidente del Gobierno le pedía que se prohiba a los Ayuntamientos vascos el elegir las listas para la defensa del cierto económico y autonomía municipal.

Dichas juntas o directivas tratarían con el Gobierno.

La contestación del Presidente del Gobierno.

El Presidente del Gobierno señor Samper ha contestado al diputado por Bilbao señor Horn que los Ayuntamientos vascos pueden nombrar sesiones normales las creadas a las que recibían autorización por la ley.

Elo se prestaría a las sesiones del Poder.

El Gobierno, añade en comunicación el Jefe del Estado señor Samper, no brantará el actual procedimiento de las peticiones que se le dirijan por vía de interposición electoral contra las leyes.

El gobernador de San Sebastián.

Los periodistas en el congreso de donostiarra trataron de obtener algunas declaraciones de aquel gobernador.

El gobernador de San Sebastián dijo a los periodistas que eludía hacer toda clase de manifestaciones sobre el pleito de los Ayuntamientos vascos por estar completamente comprometido con los acuerdos del Gobierno.

No es aceptable la fórmula de arreglo de donostiarra expuso al con-

VIDA RELIGIOSA

Santos de hoy: Román, Secundiano, Marceliano, Veriano, Firmo, Rústico, Julián, Marciano, mártires; Domiciano, obispo.

La misa y oficio divino de hoy es de San Juan María Vianey, con rito doble y color blanco.

EXPOSICION DIARIA

De siete a ocho de la noche en la iglesia parroquial de Santa María.

De Ciudadela

Crónica de la semana

Continúa el calor. Parece haberse iniciado un cambio atmosférico que determinó alguna baja en la temperatura, teniendo dos o tres días de fresco, pero de nuevo retorna el viento húmedo con las molestias del calor. Son muchísimas las familias que pasan los días de fiesta en el campo y sobre todo en las vecinas playas.

—Esta semana han visitado nuestro puerto varios yates de recreo, cuyos turistas han paseado nuestras calles, no faltando, como de costumbre, algún despreocupado que llamara la atención por sus extravagancias.

—Nos dicen que estos días va a empezar la construcción de un chalet en las cercanías de Cala Basquets y que es el primero de la serie que están en proyecto en aquellos terrenos. El plan de urbanización en aquella orilla del puerto es vasto y soberbio, y de poderse llevar a feliz término, constituiría una fuente de ingresos por su atracción turística.

—Ha sido muy sentida la muerte de doña María de Despujol, viuda de Olives, acaecida en Palma en la noche del sábado. Su bondad característica y su caridad para con los necesitados le habían captado generales simpatías. Reciba su familia la expresión de nuestra condolencia.

—Estos días se reparten profusamente programas de los solemnes cultos religiosos que las Clarisas celebran anualmente en honor de la Fundadora. Para el día de la fiesta se anuncia la venta del predicador de Mahón reverendo don Francisco Jansá, presbítero.

—Mañana es esperado el equipo de fútbol «Ciudadela», que ha demostrado su eficiencia en Mallorca e Ibiza.

—El hogar de nuestro distinguido amigo el odontólogo don José Argüela ha sido alegrado con el nacimiento de una robusta niña. Que sea enhorabuena.

EL AMIGO PACO

7-VIII-1934.

CUARTILLAS REX

Espectáculos para estudiantes

Paquete de un kilo: Ptas. 1'75.

Véndense en la Librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza de Pablo Iglesias 17, Mahón.

Alcaldía de Alayor

FIESTA MAYOR

Como adición al programa de las fiestas publicadas por este Ayuntamiento, se anuncia a saber:

1.º En el caso de inscribirse y ser declarados competentes por la Comisión respectiva, para la carrera extraordinaria de caballos un número mayor de tres, que es el que se considera suficiente dadas las condiciones que reúne el coso y con el fin de que pueda llevarse a cabo sin riesgo ni peligros de ninguna clase, se harán previamente pruebas eliminatorias hasta ser reducido a dicho número. Consistirán dichas pruebas en correr antes, mediante ser sorteados, de dos en dos, o tres, según sea el número de alistados par o impar, quedando favorecidos para tomar parte en la extraordinaria, el que llegue en primer lugar a la meta en la carrera de dos, y los dos primeros en la de tres. Si el número de caballos es de cuatro, los dos que resulten vencidos en las pruebas eliminatorias, podrán luego entre sí contenderse el tercer puesto para tomar parte en la carrera definitiva.

2.º El premio para la expresada carrera extraordinaria se ha fijado en 75 pesetas, con accésits de 25 y de 15 pesetas para los que lleguen en segundo y tercer lugar respectivamente.

3.º En ninguna de las carreras ordinarias ni extraordinarias, se permitirán salidas falsas o exidas, debiendo ponerse en línea recta, por sorteo, para dar la orden de salida o sus.

4.º El tomar parte en la carrera ordinaria de caballos, priva el derecho de hacerlo en la extraordinaria.

5.º Además, teniendo en cuenta que la plaza de España estará todos los días materialmente ocupada por atracciones, juegos, puestos de venta, etc., etc., se ha convenido en que la fiesta del lunes día 13, por la noche, tenga lugar en el paseo de San Pedro, donde habrá música, fuegos artificiales y disparo de una gran traca luminosa.

Alayor 7 de Agosto de 1934.—El Alcalde, Juan Pons.

SEÑORAS:

EL GAS, EL GAS Y EL GAS

¡NO LO DUDEN!

Se impone sobre todas las calefacciones.

Comodidad, limpieza y economía.

Grandes facilidades de pago. Alquiler de instaladores con hornillos dos fuegos a una peseta mensual.

Le informarán en las oficinas de la Sociedad, Plaza de Pablo Iglesias, 19.

De viaje

A bordo del vapor «Rey Jaime II» han llegado esta mañana doña Blanca Hédiger viuda de Ruby; el segundo comandante del submarino «C 2» don Vicente Ramírez y familia; el teniente de Infantería don Juan Aguilar Gómez; don José Llanas Blane, señora e hijo; don Antonio Vila Mayans; el abogado don Francisco Hernández Cardona; el capitán maquinista de la Armada don José Aguilar Carrión; el inspector de Marina señor Fiol Latorre; el jefe de Correos don Francisco Ludevid Roca, señora e hijo; don Jaime Catchot y señora; don Vicente Ribas Cardona y don Manuel Gambín y señora.

La Feria de Muestras de Melilla

Del Comité Organizador de la IV Feria de Muestras Hispano Marroquí hemos recibido un atento B. L. M. acompañando folleto explicativo de lo que es la Feria de Muestras Hispano Marroquí, cuarta que se celebra en la ciudad de Melilla, enclavada en lugar privilegiado para expandir el comercio español por las zonas de protectorado.

Agradecemos al Comité de la Feria de Muestras Hispano Marroquí la atención para con nosotros tenida y ponemos a disposición de los industriales o comerciantes a que pueda interesar, el folleto explicativo y reglamento de la IV Feria de Muestras de Melilla.

Concierto público

Esta noche, y siguiendo la costumbre establecida, la música «La Mahonesa» dirigida por el maestro don Bartolomé Mir, dará en el paseo de la plaza de la Explorada un concierto interpretando escogidas piezas de su repertorio.

El Hospital Militar

En la «Gaceta de Madrid» se ha publicado una orden del Ministerio de la Guerra acordando la expropiación forzosa de unos terrenos para la construcción del Hospital Militar de Mahón.

Próxima visita de buques italianos

Para el día 21 de los corrientes tienen anunciada su llegada a este puerto el buque de la Real Armada italiana «Taranto» y una escuadrilla de submarinos, que permanecerán hasta el día 25.

Reparación de pavimento

Ayer comenzaron los trabajos para reempedrar la parte de adoquinado que en la plaza del Carmen fué levantada para construir la zanja o alcantarilla que enlaza con la de la Rampa de la Abundancia.

Nos parece bien que se proceda a la reparación de aquel pavimento cuanto antes en beneficio de aquel vecindario y del mismo Ayuntamiento que se evita así los perjuicios que las próximas lluvias habían de causar a dicho pavimento.

El baño de la tropa

En la orden de la plaza, fecha de ayer, leemos que se ha dado por terminada la primera tanda de baños de la tropa.

Para la segunda tanda de baños si hubiere lugar a ello se dictarán oportunamente las órdenes necesarias.

NOTICIAS MARITIMAS

Ayer tarde llegó procedente de Barcelona conduciendo cien toneladas de carga diversa, el motovelero «Antoneta.—El Gallo», cuyo buque va al mando del patrón don Blas Servera.

—Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona conduciendo 69 pasajeros, correspondencia y 67 toneladas de carga varia, el vapor correo «Rey Jaime II», cuyo vapor saldrá esta tarde a las siete para el punto de procedencia.

Ayuntamiento de San Luis

Se anuncia la subasta de los baldíos públicos que han de tener lugar en la Plaza de la República del pueblo de San Luis los días 25 y 26 del corriente mes de Agosto con motivo de la fiesta mayor de este pueblo, sirviendo de tipo para la subasta la cantidad de ciento sesenta pesetas, incluido el kiosco; y para tener derecho a tomar parte en ella, se ha de constituir un depósito de veinte y cinco pesetas, cuya subasta tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el día doce del actual mes de Agosto de diez a once de su mañana; las demás condiciones obran en Secretaría.

San Luis 9 de Agosto de 1934.—El Alcalde, Francisco Cardona.

Alcaldía de Mahón

Por el presente y sin perjuicio de la citación personal que se hace con arreglo al artículo 257 del vigente Reglamento de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército, se cita para el día 14 del actual, y hora de las diez, a los individuos del Reemplazo de 1916, que les corresponde la licencia absoluta, que prestaron servicio en el Regimiento de Artillería de Costa n.º 4, residentes en este Municipio y que se relacionan a continuación, se personen en la Secretaría de este Ayuntamiento (Sección de Reclute), con el pase o cartilla militar que obre en su poder, para serle canjeado con la licencia absoluta, conforme dispone el artículo 35 del mentado Reglamento:

- Nicolás Goñalons Escrivá.
 - Mateo Jofre Jaume.
 - Pedro López Pérez.
 - Gabriel Mascará Cardona.
 - Pedro Pons Tudarí.
 - Marcelino Preto Roselló.
 - Joaquín Riudavets Morro.
 - Francisco Sintes Carreras.
- Mahón 7 de Agosto de 1934.—El Alcalde, Pedro Pons Siles.

terino pro def... económico... la fórm... congedas, la fórm... por el gobiern... Sebastián para... conflicto... Según la citad... las comisiones y... riciparían los al... tres capitales va... llas gestiones o... bierno de Madrid... El comité inte... ensa del conc... co rechazó de... mula del gobiern... tender elegir u... definitiva... se une... En Bilbao el a... isió a las min... pales la fórmul... por el gobiernad... Los reunidos... acuerdos del A... de San Sebastián... fórmula... de los supuest... Una comisión... de supuestos cau... ca visitó al mi... Guerra señor Hi... tole noticias... El ministro la... secretario de la... quien le dijo q... noticias contradi... Las noticias, e... secretario de la... territorios afric... multitud de caut... otras afirmam... ningún cautivi... Ante esta disp... curará dilucidar... Si existen cau... catarán... Mantr... La Sociedad d... pteños ha acco... su repertorio a t... empresas que t... nal asociado... De esta dispo... dado por la Soc... tores notificaci... General de... El comanda... Se asegura qu... dante Franco se... la Presidencia... para organizar... de aviación... A la... Se ha incorpo... blecario del Co... nario de Con... Wenceslao And... Para la Secre... de Marruecos se... tores Solá y N... de las secciones... y Colonias resp... EL FANT... interesante... (POR FIN) Próxim...

AVISO Autos Correos de Menorca

Se pone en conocimiento del público que el día 12 del actual, por ser las fiestas de Alayor, esta Empresa ha acordado establecer un servicio permanente de autobuses, empezando a las siete de la mañana hasta una de la madrugada del día siguiente.

Dichos autos irán saliendo a medida que vayan completando el pasaje.

El precio del billete para dicho día será de UNA PESETA y se despacharán en la Administración, Plaza de la República 9, donde tienen establecida la parada dichos autobuses.

LA EMPRESA.

El monumento que va a erigirse

El monumento a Galán y García Hernández que ha de erigirse en Madrid, consistirá en un gran arco de triunfo, a cuyo pié se emplazará el mausoleo.

Hay que huir de personalismos. Las aspiraciones defiéndense por sí solas; nunca con escarnio de la Patria

El señor Lerroux ha contestado a unos amigos lerrouxistas de Barcelona que le escribieron notificándole que iban a publicar un semanario de batalla titulado «El Lerrouxista».

Ruega don Alejandro a sus amigos de Barcelona que desistan del título que se proponían dar a su publicación para huir de todo personalismo. En cuanto al pleito de Cataluña con el Poder central, les invita el señor Lerroux a que desistan de actitudes heroicas, porque las aspiraciones se defienden por sí solas, pero nunca con escarnio de la patria española.

El señor Alcalá Zamora en Vigo.

Un incidente lamentable. Dicen de Vigo que a la una cuarenta y cinco llegó en automóvil el Presidente de la República señor Alcalá Zamora seguido de otros coches en los que iban las personas de su séquito.

Esperaban la llegada del Presidente el alcalde y otras autoridades, representaciones locales y diputados a Cortes gallegos.

El alcalde saludó al Presidente en nombre de la ciudad. Su Excelencia ocupó el landó del Ayuntamiento en unión del alcalde y del jefe de la Casa Militar.

En la calle de Fermín Galán, en la que está enclavado el local del Círculo fascista, al pasar el señor Alcalá Zamora un grupo de muchachos lanzó algunos gritos.

Esta tarde asistió el señor Alcalá Zamora a la comida en el Palacio de Castredo.

A dicha hora numerosos extremistas se situaron frente al Círculo fascista de la calle de Fermín Galán, al parecer con el propósito de asaltarlo.

Los guardias de Asalto acudieron, impidiendo una colisión. Penetraron en el interior del Círculo fascista obligando a los presentes a levantar los brazos registrándolos.

Madrid 9 a las 2.

Tormentas que causan daños

Dicen de Zaragoza que ayer se desencadenó una furiosa tormenta en Villanueva del Gállego.

Un fuerte pedrisco destruyó las huertas de Fayón, originando pérdidas sensibles.

En los campos de Luesia los vientos han sido destrozados.

En Almonacid las huertas han quedado después de la tormenta, arrasadas, derribando el vendaval muchos árboles.

Las pérdidas son cuantiosas.

Entierro de una víctima de un accidente

Lugo.—Hoy se ha efectuado el acto del entierro de don Francisco Caballero, comandante de Caballería, muerto a consecuencia de las heridas que sufrió en el accidente de automóvil cuando acompañaba a Domingo Ortega que se dirigía a Madrid para asistir al sepelio de su hermano Matías.

Al entierro ha asistido numeroso público.

El proyecto electoral catalán.

No agrada, al parecer, al Directorio de Esquerria

Dicen de Barcelona que al atender se reunió el Directorio de la Esquerria, cambiando impresiones sobre el proyecto de ley electoral presentado al Parlamento catalán.

La mayoría de los reunidos se mostraron contrarios al proyecto, especialmente en la parte del mismo en que se establece la representación proporcional.

No falta el atraco

Vitoria.—En un estanco de la calle Del Río se presentó un sujeto, quien pidió un puro.

La estancquera le sacó el cajón de cigarras para que eligiera, y en este momento penetraron en el establecimiento otros dos individuos que cerraron la puerta.

Advirtió la dueña del establecimiento doña Rosario Sabe la maniobra y lanzó gritos en demanda de socorro.

Los malhechores se abalanzaron sobre ella golpeándola brutalmente e intimidándola para que callara.

Consiguieron los ladrones llevarse todo el dinero que doña Rosario tenía en el cajón del mostrador huuyendo.

La dueña del estanco dió conocimiento de lo ocurrido.

Más tarde fué detenido José Jiménez Avelasón que, presentado a la estancquera, creyó reconocer en él a uno de los tres atracadores.

Una anarquista y soldado detenido

Valencia.—Ha sido detenido José Pellicer Gandía, fichado como anarquista y que actualmente prestaba servicio como soldado.

La detención se ha llevado a cabo porque parece que el sujeto en cuestión tomó parte activa en el asalto al Banco de Jérica.

El soldado José Pellicer ha ingresado en el calabozo del cuartel.

Grave accidente en Vigo

Dicen de Vigo que esta mañana cuando se descargaba en el muelle un barco cargado de azufre, se rompió un cable del elevador, produciendo chispas que incendiaron el almacén.

Resultó muerto un obrero y otros tres gravemente heridos.

Los bomberos efectuaron grandes trabajos para extinción del incendio.

El Congreso Municipalista

Gijón.—Continuaron hoy las de liberaciones del Congreso Municipalista.

Aprobáronse las bases siete y ocho.

Los congresistas efectuaron esta tarde última una excursión en autocar a Valença do Miño.

Noticias de Barcelona. Alarma por las actividades terroristas

Barcelona. Entre este vecindario hay alarma por el recrudecimiento de las actividades terroristas.

miento de las actividades terroristas.

Esta madrugada un sereno y un guardia de Asalto sorprendieron a cinco sujetos que manipulaban en un transformador eléctrico.

Al darles el jaito, contestaron a tiros.

Repelieron los guardias sin desgracias.

Por agentes de Seguridad fueron detetidos tres sospechosos ocupándoseles pistolas.

En los transformadores próximos han sido halladas dos bombas con las mechas encendidas.

Pudieron apagarse las mechas mediante unos cuantos cubos de agua.

Han sido detenidos varios sujetos por fijas pasquines subversivos.

También ha sido detenido el conserje del Sindicato del Ramo de la Piel por suponerse tomó parte en el atraco del Banco Español de Crédito, de Jérica.

Madrid 9 a las 4.

El viaje del Presidente

El subsecretario del Ministerio de la Gobernación nos ha manifestado esta madrugada que los gobernadores civiles de Pontevedra y Orense hablan en sus despachos de la acogida dispensada al Presidente de la República en Galicia.

El asunto del Maestro Guerrero

Respecto al pleito del Maestro Guerrero, las empresas y los músicos, dijo que mañana aparecerá en la «Gaceta» una orden ministerial declarando lícitos los acuerdos adoptados por la Asociación General de Profesores de Orquesta y Músicos y por la Sociedad de Autores Dramáticos de España.

Se ha encargado a la Dirección de Seguridad y gobernadores de las provincias que impidan la ejecución de estos acuerdos imponiendo las sanciones que procedan conforme a los preceptos del Reglamento de Policía de Espectáculos.

En esta orden ministerial se ordena a las autoridades que protejan la libertad del trabajo.

PRENSA ASOCIADA

LIBRO DE VISITAS

para la Inspección del Trabajo — y — Cuadro de horario y fiestas del personal

De venta en la Librería de Manuel Sintes Roiger, Plaza de Pablo Iglesias número 17, Mahón.

Club Deportivo Menorca

Se convoca Junta general ordinaria, para la renovación de la Directiva de este Club, para el viernes día 10 del actual, que tendrá lugar en el local social.

A las nueve y media de primera convocatoria y quince minutos después de segunda convocatoria. 1-2

Movimiento demográfico

NACIMIENTOS

Día 3 de Agosto

Roberto Fernández Cavaller, nació en la calle de Santa Escolástica, 54.

Día 5

Andrea Sayas Pons, nació en la calle Prieto y Caules, 98.

Francisco Palmero Costa, nació en la calle Mariscal Foch, 76.

DEFUNCIONES

Día 6 de Agosto

José Estela Bagur, falleció a la edad de seis meses, en la calle Cos de Gracia, 183.

BOYIZACIONES

Telegrama facilitado por el Banco de Menorca

BOLSA DE BARCELONA

Del día 8 de Agosto de 1934

Francos	48'35
Libras	36'90
Dollars	7'31
Liras	62'90
Interior serie A	71'25
Id. id. B	71'60
Amortizable 5 p % A. 1920.	95'25
Id. B.	95'00
Exterior Serie A	86'50
Oblig. C. Tratat. 6 1/2 % 1922.	00'00
Id. F. C. Nort. Pad. 3 1/2 %	55'75
Amortizable 5 p % A. 1917.	92'25
Id. B.	92'25
Oblig. Sdad. Gral. Aguas de Barcelona 6 %	000'00
Acciones Nortes fin de mes.	46'50
Id. Alicante » »	37'30
Id. Andaluces » »	00'00
Id. Orenses » »	00'00
Id. Colontales » »	41'75

Crédito Mercantil de Menorca

Descontamos el cupón vencimiento 15 de Agosto de 1934 de las DEUDAS AMORTIZABLES al 5 por 100 con impuestos.

También descontamos los cupones de otros valores siempre que su importe líquido nos sea conocido.

BANCO DE MENORCA

Descontamos los cupones vencimiento Agosto de las Deudas Amortizable 5 %.

También descontamos los demás cupones de otros valores de vencimiento fijo, siempre que su importe líquido nos sea conocido.

El joven en cuestión entró en la casa y comenzó a subir la empinada escalera, pensando:

—Para colmo de males, sólo faltaría ahora que ése no estuviera.

Llegó, al fin, al último piso, internóse en el corredor de las buhardillas, y detúvose ante la puerta marcada con el número 2.

Era la única que había cerrada.

Junto a las demás, veíase sentadas a sus quillinas, costiendo o haciendo calceta, y los chicos de todas ellas jugaban en el fondo del corredor, moviendo un ruido de mil demonios.

Claro que la aparición de un caballero tan elegantemente trajeado en aquellas alturas, produjo la natural sorpresa, seguida de los menos naturales comentarios.

El, divinando todo esto, pasó avergonzado por entre las vecinas, a las que saludó cortésmente, y detúvose ante la puerta número 2, según antes hemos dicho.

Tras aquella puerta oíase una voz de hombre, algo atiplada, que entonaba, con bastante afinación, *La donna é móvile*, del «Rigoletto».

El visitante sonrió al oír aquella voz y aquel canto, y llamó a la puerta.

Abrióse ésta al instante, y apareció un joven pequeño, delgado, raquítico, con las piernas enfundadas en unos pantalones muy cortos, a pesar de ser él tan pequeño, y en mangas de camisa.

—¡Héctor!—exclamó, al ver al que llegaba—, ¿Tú aquí?

—Ya lo ves, Justino—respondió el otro.

Esta, como si no las hubiera visto, no las estrechó; pero sí contestó amorosamente:

—Adiós, mi Gerardo; duerme tranquilo y desecha esos tristes pensamientos que se apoderan de tí.

—Descuida: la vida es muy bella cuando se cuenta con el amor.

—Dios haga que sea así siempre.

Gerardo salió de la galería, no sin volver la cabeza de vez en cuando para poder contemplar a su amada, que quedaba allí viéndole marchar.

Por fin salió, llegando a sus habitaciones, y sintiendo una felicidad suprema.

Entretanto, Amalia, llena de emoción, viendo la docilidad y la nobleza de Gerardo, que se retiraba a la primera indicación, cuando estaba, sin duda, en posición ventajosa, volvió sus ojos al cielo, exclamando llena de emoción:

—¡Dios mío! ¡Haz que nuestros amores sean siempre así, puros y tiernos; haz que siempre su corazón sea mío, y que su amor sea para mí tan dulce como ahora!

Amalia se había arrodillado, y al verla allí, con las manos cruzadas, orando con arrobamiento, se la hubiera tomado por una Virgen en actitud contemplativa.

Después, la bella niña se dirigió a su cuarto y se acostó pensando en la felicidad que le esperaba.

Las buenas hadas cerraron sus ojos y la inspiraron bellos y magníficos sueños.

La noche avanzó majestuosamente, dando al fin lugar al día, espléndido y puro.

TEATRO PRINCIPAL.- EMPRESA "COLISEUM"

EL LOCAL MAS FRESCO DE MAHÓN

Sábado 11 de Agosto de 1934. - A las 9'45

Domingo: a las 4, 6'45 y 9'45. - Lunes: a las 9'45

EXTRAORDINARIO PROGRAMA DOBLE DE ÉXITO ASEGURADO

La preciosa comedia de salón

CALAMIDAD CON SUERTE

Por George Arlis, Mary Astor, Evelyn Knap y Hale Hamilton

El drama misterioso titulado

EL FANTASMA DE CRESTWOOD

Por Ricardo Cortes y Karen Morley

Interesante y misterioso asunto, drama que gustará y emocionará a todos los espectadores

Próxima semana: EL PASADO DE MARY HOLMES.

Ministerio de Cultura 2011

